



## **ESPECIAL DIA “D” COSSIO EN PARAGUAY**



Mario Cossío es un refugiado singular. Al menos no resulta común que, normalmente, una comisión de millonarios se sacrifique por un político en fuga. Tampoco es habitual que un “perseguido” tenga adelantados trámites parlamentarios, hoteles cinco estrellas, avionetas y el diario más vendido del país a su disposición. Y Cossío tuvo eso y mucho más, incluida la opción de ignorar la clásica cláusula de confidencialidad que debe asumir todo aspirante a refugiado.

“(…) El Vicepresidente (Federico Franco) y (el empresario) Marcio Schussmüller me llamaron y me consultaron si podía ir a sacarlo de Bolivia. Yo pensé tomar mi avión, entrar a Bolivia, rescatar a Mario. (...) La idea era irme de contrabando, recogerlo y traerlo acá para su refugio”, relató al DÍA D el senador y empresario Alfredo Jaeggli (Ver recuadro 1). El parlamentario luego explicó que Cossío contó con más amistades en el camino que evitaron la necesidad del operativo aéreo. Tras haber citado que el grupo cuenta con amigos en Formosa (Argentina), Jaeggli recordó que el Gobernador suspendido cruzó la frontera en el automóvil de otro



singular empresario (Ver recuadro 2). Alfredo Jaeggli es el expresivo del círculo de poderosos amigos que Cossío tiene en Paraguay. Dentro de las clásicas definiciones de política, Jaeggli encarna a cabalidad al ultraderechista desfachatado. Parece un personaje salido de aquellos filmes que reconstruyen las historias de los años 30 en EEUU, tal vez alguno de Coppola. No sólo por los habanos, trajes, motocicletas y autos deportivos con los que gusta posar, sino por las ideas que postula. Este senador liberal propugna, por ejemplo, el derecho de cada ciudadano paraguayo a portar un arma de fuego. Ha planteado, en un libro de su autoría, la dolarización de la moneda. También es un fervoroso defensor del uso discrecional de transgénicos en la agricultura. ¿Algo más impactante? Sí. Jaeggli es autor de proyectos como la exoneración de impuestos a la importación privada de aviones. Defiende otro para que sean levantados todos los niños que mendigan y trabajan en las calles, “porque son un peligro para la seguridad pública y el buen estado de nuestros coches”. Obviamente, Jaeggli conjura a los gobiernos de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de América (ALBA), en especial al de Hugo Chávez y a la “dictadura” de Evo. Jaeggli hace gala además de ser generoso colaborador de la disidencia cubana opuesta al régimen de Fidel y Raúl Castro. Vale sumar el hecho de que apenas iniciado el Gobierno de Fernando Lugo, el polémico senador liberal le auguró que duraría “escasos seis meses”. En cuanto a afectos, Jaeggli tampoco se va con pequeñas. En 2004 impulsó un acuerdo político que intentaba facilitar el retorno del general Lino César Oviedo a Paraguay, por entonces huido a Brasil (1). Sobre el multimillonario general pesan gravísimas acusaciones por violencia política (masacres, magnicidio,



golpes de Estado...) y narcotráfico. Por los primeros casos estuvo detenido durante casi tres años en la prisión militar de Viñas Cue. En cuanto a su narcosombra, ésta ha sido observada incluso por las propias autoridades estadounidenses (2). Sin embargo, Oviedo parece gozar del aprecio de Jaeggli y los otros amigos de Mario Cossío. Otra de las características del senador Jaeggli son los constantes viajes a Brasil y Argentina donde se entrecruzan sus intereses comerciales, ligados a millonarias importaciones. **Cossío, su refugio dorado y el plan “Acero”**

**(El Gobernador fugitivo vive protegido por magnates de dudosa reputación)**

### **EL ANFITRIÓN DE COSSÍO**

El segundo anfitrión de Cossío es también un viajero empedernido de la franja central sudamericana y tampoco tiene la discreción como virtud. De hecho fue el primero en reconocer públicamente que este grupo de potentados ultristas había cobijado al Gobernador fugitivo. Es más, admitió que Cossío se hallaba en su casa. Luego empezó a contactarse selectivamente con algunos medios bolivianos para que registren las declaraciones de su protegido.

Es, tal cual relató Jaeggli, el dueño del automóvil en cuya cajuela, pasó escondido la frontera Mario Cossío.

“El señor Schussmüller pide que la conferencia del gobernador Cossío se la organicen en el salón VIP”, señalaba uno de los emisarios del anfitrión a los responsables de la administración del exclusivo hotel Guaraní de Asunción. Eran las 18.00 del martes 18 de enero, apenas una hora después de que la Comisión Nacional para el Refugiado (CONARE) aceptara la solicitud de Cossío.

Un día antes el anfitrión se excusó de conceder una entrevista al DÍA D. “Como soy el más involucrado, no



puedo dar entrevistas, pero busca, a mi nombre, en el Congreso al diputado Salustiano Salinas (presidente de la comisión que trató el caso Cossío), la senadora Zulma Gómez (principal defensora de Cossío en el Congreso y miembro del CONARE) o a Orlando Fioroto. Ellos trabajan con nosotros”, recomendó amistosamente. Luego añadió: “Mañana, después de que se reúna el CONARE, te consigo una entrevista con ÉL”. Finalmente preguntó: “¿Dijiste PAT (Periodistas Asociados de Televisión)?”, confundiendo la sonoridad del nombre con el medio de otros colegas bolivianos destacados a la capital paraguaya. Así es el segundo anfitrión del Gobernador suspendido. Se trata de Marcio Schussmüller, otro empresario paraguayo involucrado en tantos negocios como escándalos. “Él es capaz de meterse en cualquier negocio”, relataron varias voces, coincidente y textualmente, al DÍA D en Asunción. Y “cualquier negocio” parece implicar la plena acepción de la palabra. Oficialmente Schussmüller figura como empresario de la industria metalmecánica, pero él mismo declara en su perfil de facebook (“Chacolandia”) su participación en el mercadeo comercial, la gestión en relaciones empresariales, la construcción de caminos, la promoción de ferias artesanales e industriales, etc. Hay quienes sostienen que Schussmüller guardó tratos con el general Lino César Oviedo. Nada confirmado. Eso sí, antes de volcar su apoyo al fenómeno Lugo, en febrero de 2007, visitó a Oviedo en prisión. Luego pidió la libesú línea política. La carpeta DNAT, de marzo de 1979, perteneciente a los trágicos Archivos de Terror descubiertos por el premio Nobel Martín Almada así lo revela. Allí una lista señala que Aldo Zucolillo fue el financiador número 11 del XII Congreso de la Liga Anticomunista, realizado en Paraguay. Aportó



con un millón de guaraníes, la cifra promedio entre los otros aportantes, solamente que la mayoría figuran como corporaciones (7).

En ese marco, Zucolillo hizo gala de amistades y sociedades con reconocidos anticomunistas. En 1977, cuando el almirante Emilio Massera (una de las cabezas de la dictadura argentina que causó 30 mil muertes) visitó Asunción, un editorial de ABC Color le dio la bienvenida calificándolo como “ilustre visitante” (8). En 1997, Massera & Asociados, de Telecom Argentina y la ABC Telecomunicaciones de Zucolillo lanzaron los servicios de telefonía móvil en Paraguay (9).

En 2004 el director de ABC Color tuvo un idilio político con Lino César Oviedo. Se mostraron como aliados hasta que la narco sombra apareció sobre Oviedo y Zucolillo puede alejarse de todos menos de la aceptación de la Embajada de EEUU. (10)

La lista de las empresas que hoy regentan “Acero” Zucolillo y sus familiares suma, entre otras, a la Financiera Atlas S.A., la Consultora Atlas, la Hotelera Atlas, la Imprenta Mercurio, diversos “Shopings” como el conocido Mariscal López, la empresa Ganadera Zusa, la mencionada empresa de telecomunicación celular Personal y La

Metalúrgica. Destaca especialmente la Inmobiliaria del Este (la mayor del país y base de su fortuna), (11). Según datos de la propia web de Inmobiliaria del ración del militar y propuso que forme parte de un amplio frente electoral (3).

Ha estado también en negocios con prominentes empresarios y políticos bolivianos, especialmente en el marco de la Expocruz cruceña. Al parecer afecto a los militares golpistas gusta de recordar que en 1997 fue “condecorado por el presidente Banzer” (4).

Como ejemplo de la versatilidad empresarial de Schusmüller consta una



denuncia publicada por la célebre revista alemana Spiegel el miércoles 11 de agosto de 2010. Los fondos que el Gobierno germano destinó a la reconocida fundación católica Kolping para organizar de centros de capacitación no habían sido utilizados para ese fin. En el “Centro de Capacitación” de la ciudad General Oviedo en realidad funcionaba un burdel. Uno de los miembros del directorio que había caído en semejante desliz era Marcio Schussmüller. El escándalo estalló en Paraguay. Una semana más tarde la notaria María Soledad Ortega fue a la oficina de Schussmüller a pedirle explicaciones. El empresario salió al frente con dos llamativas formas de descargo: primero le advirtió a Ortega que “aquí se ha fundado la Alianza Patriótica (el frente que llevó al poder al presidente Fernando Lugo). Como ustedes pueden ver tengo este lugar lleno de fotografías con el Presidente”. Luego, al ver que no había intimidado a la autoridad, procedió a maltratos verbales y finalmente físicos que derivaron en otra sonada denuncia contra el actual anfitrión de Mario Cossío. El escandalete de la “Centro de Capacitación” repercutió en prácticamente todos los medios paraguayos, incluido el diario ABC Color. Claro que ABC Color tuvo el cuidado de no mencionar a Marcio Schussmüller entre los miembros del directorio de Kolping. El archivo digital de aquella nota publicada el 12 de agosto en ABC Color muestra incluso que en el ciberforo uno de los lectores reclama la omisión del nombre del empresario (Ver <http://www.abc.com.py/nota/168183-instalaron-burdel-en-paraguay-confondos-del-gobierno-aleman/>).

### **“ACERO ”,EL AMIGO MÁS PODEROSO DE COSSÍO**

Aquel “olvido” en las páginas de ABC Color resulta comprensible a la hora de identificar al tercer anfitrión de Mario



Cossío. Encontramos individualmente al más discreto, pero, al mismo tiempo, más poderoso del grupo: Aldo Zucolillo Moscarda, conocido en su país como “Acero”. Él juega en las ligas mayores de los multimillonarios paraguayos, reservadas para fortunas que bordean o superan los mil millones de dólares (5). “Zucolillo es uno de los hombres más influyentes, si no el más influyente que tiene este país”, dice el analista Osvaldo Sayas. Luego Sayas añade: “Hoy se presenta como demócrata, pero fue un gran aliado y hasta llegó a emparentar con el dictador Alfredo Stroessner. Hizo negocios con Stroessner hasta que se peleó con él, cuando vio que la dictadura tambaleaba. Entonces se convirtió en demócrata”. En efecto, Zucolillo tiene al diario ABC Color como barco insignia. Es un potentado que acumuló empresas de diversa índole desde hace algo más de cuatro décadas, vale decir desde tiempos de la dictadura. Archivos de prensa recuerdan que cuando fundó ABC Color –el 8 de septiembre de 1967- dijo frente al entonces presidente Stroessner: “Éste será un gran diario al servicio de un gran Gobierno” (6). Doce años más tarde, Zucolillo ya hacía gala de su imagen empresarial

Este, la empresa cuenta hoy con más de 300 loteamientos propios, 290 urbanizaciones de terceros administradas y más de 6.000.000 m<sup>2</sup> en proceso de ser parcelados. Cuenta además con 9.000 parcelas para la venta, equivalente a más de 3.000.000 m<sup>2</sup> de tierra. Por eso ABC Color sostiene de manera recurrente prolongadas campañas contra organizaciones campesinas y vecinales que reclaman tierras (12).

### **EL PODER Y LOS ESCÁNDALOS**

Así como Schussmüller, pero con varios cientos de millones de dólares más, Zucolillo también ha sido prolífico



en escándalos. En 2005, salió en defensa de la expropiación, planteada en el Congreso, de 52 mil hectáreas de las 600 mil que posee la polémica secta Moon en Puerto Casado. “Acero tenía interés en desarrollar negocios con la secta Moon como el gasoducto que vendrá de Bolivia o la futura explotación de petróleo”, explicó el senador que había lanzado la iniciativa entonces, Nicolás Moriginigo (13). Pero uno de los escándalos más sonados se produjo en 1989. Zucolillo era el socio principal de Telsat, una provedora de TV cable. De pronto, diversas empresas transnacionales la acusaron de piratear sus señales. Zucolillo fungía entonces como destacado miembro de la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP), en plena campaña por la propiedad intelectual y los derechos. En ese paradójico escenario, las culpas fueron paulatinamente recayendo en el gerente de Telsat, Raúl Menocchio. Éste prolongó el sofocón con un ajuste de cuentas que dejó dos muertos y claros indicios de tráfico de drogas. Luego fugó en una camioneta que la Policía identificó como propiedad de Aldo Zucolillo. Meses después, Menocchio, procesado y encarcelado en Argentina, aseguró que tenía “influentes amigos en Paraguay”, aunque no se animó a mencionar los nombres (14). Sin duda, resulta muy difícil que hechos graves que afectan a un propietario de poderosos medios, merezcan gran cobertura, más aún en este caso.

### **EL ABC DEL PODER**

“Desde que cayó el Partido Colorado, la derecha política entró en una especie de desconcierto. Entonces ABC Color, bajo la fuerte influencia del poder económico de Zucolillo, tomó la batuta de hacia dónde debe ir la derecha paraguaya. Siempre define la agenda informativa, lo que habla ABC Color,



es lo que hablan los medios”, dice el analista Osvaldo Sayas. Luego añade: “En Paraguay hay una concentración escandalosa de la propiedad de los medios. Cuatro o cinco familias manejan casi la totalidad de los medios del país, y prácticamente mantienen la misma línea editorial”.

Otro conocido comunicólogo paraguayo, Arístides Ortiz, complementa a Sayas: “ABC Color desarrolla en la cabeza de sus 32 mil lectores diarios una línea informativa y editorial con dirección clara, gracias a la férrea mano con la que su director la maneja. Desata largas y pertinaces campañas contra objetivos políticos, sociales y económicos. Tiene como auditorio a un país pobre, de escasa cultura de lectura, lo que lo convierte en un terreno fértil para la manipulación”.

Ése es el tercer anfitrión de Mario Cossío. Si Jaggli le brindó contactos y un avión, Schussmüller casa y vehículo, Zucolillo, lo arropó con una imagen de heroico perseguido de una virulenta dictadura. En el mes que duró el trámite del refugio, ABC Color presentó a Cossío en 26 noticias principales de tapa. La diferencia de cobertura en relación a otros medios, incluso de similar línea e importante poder, fue notoria. Ese martes 18 de enero, por ejemplo, ABC Color ocupó para el caso Cossío el 40 por ciento de su tapa. Mientras tanto Última Hora, segundo diario en ventas de Asunción, le dedicó al tema una columna de ocho párrafos en la quinta página.

### **LOS PARLAMENTARIOS DEL MEDIO**

Y, como era de preverse, la presión mediática tuvo su contraparte en la política. Días antes de la decisión del CONARE el grupo que Schussmüller denominó los que “están con nosotros” gestó muestras públicas de apoyo a Cossío. Las declaraciones de los parlamentarios Salinas, Gómez y Fioroto



tuvieron su pico cuando el gobernador Amarilla y el Vicepresidente Federico Franco se manifestaron. “Es que Mario tenía una amistad ya desde hace muchos años con el vicepresidente Franco”, explicó Salinas al DÍA D. Todo ello pese a que violaban así la cláusula de discrecionalidad que establecen las normativas sobre refugiados. La suerte del Gobernador fugitivo estaba cantada. Las presiones, pese a constantes desmentidos de diversas autoridades, llegaron al CONARE. “Esta es una decisión política, y cuando hay una decisión política no se razona”, me decían en los pasillos de la Cámara los colegas”, explica la diputada Aída Robles (Ver Recuadro 3). Fue la única miembro del CONARE que se opuso a la aceptación del refugio sin un análisis previo de las 27 denuncias y ocho procesos de corrupción que pesan contra Cossío (14). Robles se vio forzada a renunciar a la Comisión Nacional para el Refugiado horas antes de que se reúna para definir el caso. Su lugar fue ocupado por el diputado Daniel Fleitas, conocido por ser uno de los políticos más allegados al general Lino César Oviedo. Al parecer, el argumento principal de la acelerada decisión de refugiar al Gobernador suspendido se resumía en cinco palabras repetidas textualmente por Salinas, Jaeggli, Schussmüller y los editoriales de Zucolillo: “Mario Cossío es un gran amigo de Paraguay”. Al margen de saber a qué Paraguay se refirieron dichas expresiones, surge una pregunta: ¿cuán amigos de Bolivia son Zucolillo y compañía? “Pese al muy buen nivel que ha alcanzado la relación Bolivia - Paraguay en estos años, medios como ABC Color hacen aparecer como extraordinarios el fortalecimiento de la seguridad boliviana en la frontera o la renovación de sus armamentos. ABC y una conservadora derecha militar y cívica que



le dan los insumos para esos análisis, pintan esas situaciones poco menos como una declaración de guerra hacia Paraguay”, explica David Velázquez, director de Radio Viva, uno de los pocos medios considerados independientes en Paraguay.

Las expresiones de Velázquez incluso se muestran moderadas al revisar el archivo de ABC Color de 2010. Entre editoriales, notas y reportajes, al menos 33 planas aluden al presunto y amenazante armamentismo boliviano. Un reportaje del 28 de marzo es anunciado casi en toda la tapa (Ver Gráfico foto 4) bajo el título: “Evo tiene 8 bases y 9.000 soldados frente al Chaco”. El editorial que Zucolillo escribió ese día empieza señalando: “Bolivia encubre un plan de guerra contra Paraguay...”. El director de ABC Color parece llegar al delirio guerrerista a principios de este año, a propósito del “gasolinazo” masista. El 10 de enero “Acero” Zucolillo asegura que “la impopular medida es una acabada muestra de la elaborada habilidad teatral propagandística con que Evo Morales arrastra a su pueblo hacia el militarismo xenofóbico contra Paraguay”. La tesis de Zucolillo sobre el “gasolinazo” advierte que el Gobierno boliviano busca el pretexto del contrabando de gasolina hacia Paraguay para desatar una guerra.

#### **LA “MEDIA LUNA” EN EL MEDIO**

La conducta del poderoso amigo del Gobernador Cossío recae en los viejos fantasmas que el dictador Alfredo Stroessner esgrimió durante décadas: la “llegada del comunismo” y la amenaza de la revancha militar boliviana. Pero además se proyecta a su versión Siglo XXI, ésa donde la amistad de Cossío con los potentados paraguayos cobra su particular acepción. Entre 2006 y 2008 diversos intereses político empresariales confluyeron y hasta coptaron un proyecto: la Zona de Integración



del Centro Oeste de América del Sur (Zicosur). Eran años de la dura pulseta “media luna” versus Movimiento Al Socialismo en Bolivia. Entre 2006 y 2008 fueron destacados directivos de Zicosur Marcio Schussmüller, el hoy vicepresidente Federico Franco, y el Gobernador Carlos Amarilla, precisamente quienes hace unas semanas realizaron abierta campaña a favor de Cossío. Por el lado boliviano destacaron el propio Cossío y Rubén Costas Aguilera, el gobernador de Santa Cruz, quien presidió en 2007 la Zicosur. El 24 de julio de 2007, los miembros del Zicosur celebraron una reunión extraordinaria. La cita se enfocó en la demanda de autonomía para las regiones tanto frente a los gobiernos centrales como frente a organismos como el Mercosur. Los oradores principales fueron Rubén Costas y Federico Franco, el coordinador, Marcio Schussmüller (15). Para entonces Cossío se había comprometido a 50 hectáreas de tierra, a título gratuito, a los empresarios de Zicosur que se asienten en Villamontes (16). Tierras, negocios y amigos (desde el sur brasileño hasta el norte argentino) críticos de Evo Morales, Hugo Chávez y hasta del Mercosur. Sin duda, Zicosur sonaba a sinfonía a cuatro manos para Zucolillo, los suyos y sus editoriales en ABC Color. Era algo así como un Plan “Acero” en marcha, incluidas perspectivas petroleras (el sueño de Zucolillo) y metalúrgicas. Pero paulatinamente hasta diciembre de 2010 las cosas cambiaron. “Aquí se comenta que Schussmüller se halla en problemas, en riesgo de quiebra empresarial y necesita agarrarse de mil formas de cualquier fuente de ingresos. Una de ellas sería la gente de la ‘media luna’ boliviana”, Cossío era su gran vínculo, lo trajo como estrella en 2008”, dice José Antonio Vera, corresponsal de varios



medios argentinos y uruguayos en Asunción. Ese año Jaeggli visitó Tarija en calidad de veedor del referéndum autonómico que la media luna forzó desafiando al Gobierno de Evo Morales. Ese año, según denuncia el polémico columnista paraguayo Luis Agüero Wagner, Zucolillo, respaldado por la estadounidense Fundación Para La Democracia (NED) lanzó campañas en apoyo al secesionismo en Bolivia “desde Asunción, antigua base de operaciones del Plan Cóndor” (17).

“Gobernador Cossío, ¿por qué eligió Paraguay y no otro país?”, le preguntaron al flamante refugiado los medios en el salón VIP del Hotel Guaraní. “Estoy vinculado desde hace muchos años. He trabajado con sus líderes. He conocido su profundo sentido democrático y en lo político su pluralismo”, respondió el refugiado.

Luego evadió las preguntas sobre los casos de corrupción. Tomó nerviosamente el brazo de su asesor Rubén Ardaya y buscó la salida. Poco antes de desaparecer, le aceptó un almuerzo al periodista Roque Gonzales Vera del ABC Color. Es el autor de tres recientes “reportajes” en los que asegura que Evo Morales ya es un dictador y que se parece a Stroessner. Quién sabe si en las próximas entregas busque similitudes con Massera y hasta con Oviedo, basado en las memorias del director de ABC Color. Sin duda, Cossío es un huésped muy particular.

(1) *Diario ABC, 25 de mayo de 2004*

(2) *Informe Confidencial que la Embajada Americana filtró a la prensa. En el Informe, atribuido a la CIA, aparecían los vínculos de Oviedo con personajes ligados al narcotráfico. “Oviedo –decía el Informe- tiene una fortuna personal muy por encima de sus posibilidades...sus padres son paraguayos pobres” (Hoy la fortuna de Oviedo supera en mucho los mil millones de dólares). En*



*el Informe se mencionan expresamente los nombres de Carlos Barreto Sarubbi, Mohamed Jamil Rassoul y Vicente Wilson Rivera Ramos, “hijo de uno de los jefes del cartel de Cali. Más de 7.300 kilos de cocaína fue encontrado en una estancia alquilada por Rassoul. En Paraguay, Oviedo ha estado activo en sus esfuerzos para dismantelar las actividades paraguayas contra el tráfico de drogas, incluyendo (borrado)”.*

*Posteriormente se dio a conocer otro Informe, originado en la DEA, que también señalaba los vínculos del general Oviedo con organizaciones dedicadas al narcotráfico, que operaban en ciudades paraguayas como Pedro Juan Caballero y Ciudad del Este. Este Informe de la DEA (Agencia Antidrogas de EE UU), está fechado el 3 de agosto de 1995 y habría sido elaborado por un agente de nombre Nils W. Scott. El Informe señalaba que “las actividades del mencionado (Oviedo) en relación con el narcotráfico datan de 1974 (sic), cuando se desempeñaba como nexo entre el ex presidente Andrés Rodríguez y Fahd Yamil, representando los intereses del primero”. (Fue revelado en diversos medios de Sudamérica como los diarios Clarín y El País).*

*(3) ABC Color, 22 de febrero de 2007 y Agencia AP 03 de marzo de 2007*

*(4) Diario El País (Tarija) 28 de diciembre de 2010.*

*(5) El diplomático y abogado Anibal Miranda (“Los dueños de grandes Fortunas”, “Crimen Organizado en Paraguay”) y El periodista Idilio Méndez (“Los Herederos de Stroessner”) han detallado, de manera fundamentada y documentada, en sus libros el poder acumulado por una docena de familias en Paraguay. Los aludidos optaron por el silencio. El año 2008 la policía halló el cadáver de Miranda en su domicilio, aseguró que el investigador se había suicidado.*

*(6) Citado por el comunicólogo Osvaldo Sayas.*

*(7) Los Archivos del Terror, Ceprom.*

*(8) Citado por el periodista Nemesio Barreto.*

*(9) “Los Herederos de Stroessner”, Idilio Méndez, diciembre de 2007.*

*(10) Una nota del propio ABC Color (“Fiscal culpa a Zucolillo y Oviedo de descrédito”), del 13 de julio de 2004, muestra cómo un fiscal protesta contra las acciones coordinadas de Zucolillo y*



*Oviedo en su contra.*

(11) *“Los Herederos de Stroessner”, Idilio Méndez, diciembre de 2007.*

(12) *“La ‘sagrada’ propiedad privada”, Miguel Armoa y Aristides Ortiz, 19 de diciembre de 2010.*

(13) *“El poder detrás del medio: el caso ABC Color”, Aristides Ortiz, 7 de febrero de 2009.*

(14) *Revista DÍA D número 26, septiembre de 2010*

(15) *“Provincias que integran Zicosur reclaman mayor autonomía y descentralización”, agencia EFE 24 de julio de 2007.*

(16) *Diario El País (Tarija) 28 de diciembre de 2010.*

(17) *“James Cason y la CIA en su hora paraguaya”, Luis Agüero, 29 de mayo de 2008.*

#### Habla Aida Robles

La diputada Aida Robles, tal como había predicho el senador Alfredo Jaeggli, renunció a la Comisión Nacional del Refugiado (CONARE) horas antes de la reunión que decidiría dar refugio a Mario Cossío. Ella debía llevar al CONARE una postura con la que se hallaba en desacuerdo. En días previos se había opuesto tenazmente a que el caso se lo resuelva olvidando el plazo de tres meses de vigencia del refugio provisional ya concedido al Gobernador suspendido. Robles forma parte de la minoritaria bancada congresal que respalda al presidente Fernando Lugo.

#### **DÍA D (DD).- ¿Qué pasó en la Comisión del Congreso y en la CON ARE? ¿Es cierto que hubo presiones para que se acepte conceder el refugio al gobernador Cossío?**

AÍDA Robles (AR).- Nosotros habíamos mantenido una plenaria de diputados y senadores dentro de la comisión permanente el 31 de diciembre. Entonces se me pidió, como representante de la comisión de DDHH ante la CONARE que votara a favor del refugio del señor Cossío. Ante esa decisión, yo solicité a



los compañeros que no se tomara una decisión muy rápida, sin tener los conocimientos acabados de la situación.

Ya en esa oportunidad me llamó la atención el hecho de que no esto no se quiso debatir. Algunos compañeros legisladores dijeron que había un mandato de la comisión y que yo tenía que llevar ese mandato y punto.

**DD.- ¿Qué pasó cuando usted fue a la CONARE?**

AR.- Yo tenía la leve esperanza de que en la CONARE, que era finalmente el órgano que iba a emitir el dictamen, se iba a discutir este tema, que se analizar a profundidad y que después se iba a decidir. Lamentablemente no fue así. Yo pensaba que, como ya se le dio un refugio provisional, ahí ya se cumplió con la parte humanitaria. Ya se la demostró y se le dio todas las garantías. Pero ameritaba hacer un estudio del caso, porque había graves acusaciones tanto del Gobierno Boliviano hacía el señor Cossío como del señor Cossío al Gobierno de Bolivia. Llegué hasta el final con esa postura de analizar a profundidad para decidir sobre el tema.

**DD.- Pero en las diversas veces que se reunió la CONARE...**

AR.- En la CONARE tuvimos sólo dos reuniones (el 7 y el 14 de enero), y luego la tercera definió (el 18 de enero). En la CONARE nunca se analizó el caso Cossío. A mí nunca me cupo la oportunidad de analizar el caso con los colegas. Por eso mi constante oposición a que se definiera el tema. La primera reunión, el Presidente de la CONARE informó sobre la entrada al país del señor Cossío y el pedido que hizo. Comunicó que ya se le otorgó el refugio provisorio. Aseguró que para la segunda reunión él entregaría los documentos de ambas partes y que podríamos escuchar al señor Cossío. Sin embargo, recibimos los documentos una semana más tarde.



Yo los conseguí antes gracias a la Ministra Anticorrupción de Bolivia. Ahí estaba claro que el señor Cossío tenía procesos judiciales. Incluso la Ministra nos extendió una invitación para que vayamos a Bolivia y hablemos con las partes. Entonces yo sí pude interiorizarme muy bien de la situación. Por eso reforcé mi insistencia ante la Comisión de la Cámara y la CONARE. Pero al volvernos a reunir el 14 algunos compañeros ya querían que se decida.

**DD.- ¿Ya habían hablado con Mario Cossío?**

AR.- Recibimos ese día a Cossío en la CONARE. Pudo exponer durante casi dos horas su situación. Manifestó su temor por su familia. Alegó que Bolivia tendía hacia una dictadura, que Evo era un dictador, que él temía por su vida y que no se le garantizaba un proceso real en su país. Incluso hizo escuchar una grabación sobre su “derrocamiento”. Repitió mucho esa palabra “derrocamiento”. Dijo que el único caso pendiente era Imbolsur. Cuando se le preguntó por el resto dijo que desconocía los otros casos. Habiendo esas acusaciones hacia el Gobierno y tanta desconfianza, me llamaba la atención, me resultaba demasiado grave. Podía no ser un refugiado político, sino un prófugo de la justicia de su país. Me preocupaban los riesgos: confrontar a nuestros países, cometer injusticia con una u otra de las partes. Entonces no se podía definir de un día para otro. Teníamos que tomar nuestro tiempo. Conversar uno por uno. En la CONARE están representadas diferentes instituciones muy importantes de nuestro país. Hasta ahora no sé, cómo piensan ello, cómo decidieron, con qué fundamento respaldaron ese refugio a favor del señor Cossío.

**DD.- ¿Y usted por qué cree que se actuó con tanta prisa y falta de análisis?**

AR.- Creo que la ciudadanía en general



piensa igual que yo. Acá hubo presión política, presión de los empresarios, presión de los políticos. Cossío fue ingresado a nuestro país por un senador y un empresario. Luego fue declarado visitante ilustre por un gobernador del Departamento Central, no sé en base a qué méritos. Luego hubo presión del Consejo de Gobernadores para que se le dé asilo. Además se nota que hay una relación de hace mucho tiempo entre ellos y Cossío, y tiene que ser de negocios o no sé. Da qué pensar. Surgen muchas dudas. Lamentablemente me han dicho algunos colegas en el Parlamento que en las decisiones políticas no se razonan. ¿Qué podía hacer yo con eso?

**DD.- ¿Es normal ese tipo de presión tan pública de los políticos?**

AR.- No, y justo ahí sumamos otra cosa más: el señor Cossío vino a nuestro país a hacer lo que quiso. Un refugiado político tiene que guardar discreción, y más aún si teme por su familia y por su vida. No se va a exponer como se expuso. Él tenía todas las garantías. Acá tenemos refugiados de muchos países, refugiados políticos en serio que son perseguidos políticamente, no por actos de corrupción. Me dio pena por la CONARE, que no se desvirtúe su misión tan noble. Lamentablemente no entiendo por qué se le permitió hacer a este señor hacer tanto alboroto, que esto se convierta en un circo. Yo no podía actuar en ese circo.

**DD.- ¿Cómo se descargó él sobre los temas de corrupción en la CON ARE?**

AR.- Yo le pregunté si el fiscal que llevó su caso era de su época o posterior. Porque él acusó de que todos los fiscales fueron nombrados del Gobierno. Para mi sorpresa, él dijo que la Ministra Suño nos vino a lavar el cerebro, nos llamó la atención. Eso es grave. Le pregunté de otros 14 casos y sobre su hermano. Dijo que su hermano estaba



preso por pensar diferente.

Noté que cuando empecé a preguntarle sobre los casos de corrupción se puso muy, pero muy nervioso.

**DD.- ¿Y el resto del CON ARE qué decía ante eso?**

AR.- No hubo debate al respecto. Y, lo peor, ya hubo en la Cámara la propuesta de votar ese día y de decidir a favor de Cossío. Yo le dije al Presidente que si se iba a proceder así, yo me iba a retirar. Es más la representante del Ministerio del Interior no vino ese día al CONARE porque estaba enferma, internada.

Cuando se planteó el tema de votar, la llamaron y la obligaron a ir. Estaba todo orquestado. Esta chica, enferma y todo fue a votar. Le pregunté “¿Por qué viniste así?”. Me dijo: “porque me llamaron”.

Yo observé todas las normativas. El código de ética, en su artículo 12, exige a los miembros analizar cuidadosamente todo lo que se traiga a consideración. No se puede decidir sin tener documentos de las partes. Por otro lado, Paraguay es parte de una convención interamericana contra la corrupción. Tiene que acompañar ese proceso anticorrupción en todos los países. Al darle un refugio a un posible prófugo de la justicia estamos incumpliendo un convenio internacional. Los convenios internacionales, que el propio Cossío reclamó dicen: “...siempre y cuando no sea por delitos comunes”.

Creo que en la última reunión en la CONARE, yo ya tenía firmada mi sentencia.

Les dije que Mario Cossío no era un político cualquiera que teme que no le dejen expresarse. Pero Cossío no es un político nomás, ocupó varios cargos públicos, tuvo la oportunidad de administrar fondos públicos y por eso estaba siendo observado. Entre los refugiados políticos muy pocos han ocupado cargos públicos, son perseguidos por sus ideas.

**DD- En conclusión, la “orden” era aceptar el refugio.**



AR.- Sí, así nomás. La “orden” era aceptar el refugio. Esto estaba cantado, ya estaba resuelto. Lo dijo uno de ellos, el señor Fioroto, dijo anoche que es una decisión política y que lo jurídico se hará después. El artículo 10 de la CONARE dice que esta ley no se puede aplicar cuando haya hechos punibles comunes fuera del país, pero eso no se analizó. Aquí es muy claro el tema, fue una decisión política y no hay vuelta qué darle. Ahora, ¿qué hay detrás de esto? El tiempo lo dirá.

### **HABLA ALFREDO JAEGGLI**

“Mi forma de hacer política es ser sincero”, señala reiterativamente Alfredo Jaeggli, senador durante ya 12 años en Paraguay. La cita con este empresario descendiente de un inversionista suizo se produjo en su casa a escasas horas de que la Comisión Nacional para el Refugiado (CONARE) definiera el futuro de su amigo Mario Cossío. Antes de hablar sobre el tema el senador Jaeggli definió su perfil político “liberal, democrático y occidental” así como “anticolectivista”. Esas convicciones lo han llevado tanto a admirar “las reformas realizadas por Gonzalo Sánchez de Lozada en Bolivia” como a plantear que cada paraguayo tenga el derecho a portar armas de fuego y propuestas radicales similares.

### **DÍA D (DD)- ¿El caso Cossío obedece al manejo liberal del refugiado, a la tradición paraguaya del refugio político?**

Alfredo Jaeggli (AJ)-Tradicionalmente hemos dado refugio, pero más nos dieron refugio a nosotros. De 200 años de independencia que vamos a cumplir, 98 años fuimos gobernados por déspotas,



por verdaderos déspotas. El resto lo vivimos en tiempos de una democracia más o menos mal parida. Si un país sufrió de dictaduras, ése fue Paraguay. Tuvimos exiliados por todos lados en todos los tiempos.

Nosotros sabemos lo que es ser refugiado, ser exiliado. Yo le tengo un gran respeto a esa institución, especialmente con los cubanos. Han venido muchísimos a Paraguay. Ellos casi siempre han venido junto a mí. Yo les procuraba refugio, les ayudaba. Claro, los cubanos siempre se van hacia Miami o México, pero los que llegaron a Paraguay me buscaban, siempre fueron bien atendidos por mi persona.

**DD- Usted era el amigo, el contacto...**

AJ- Sí porque como empecé a defender a algunos cubanos, todos vinieron a mí.

**DD- ¿Y en el caso de Mario Cossío?**

AJ- A Mario yo lo conocí porque fui veedor en el Referéndum Autonómico de Tarija (2008). Fui por el Partido Liberal. Estuve allá e hicimos una gran amistad con Mario. Después, cuando me llamaron y preguntaron si había posibilidades de que Mario viniera al Paraguay, yo les dije que sí. Les dije que iba a hacer todo lo posible para que le den el refugio.

**DD-Más allá de la tradición, lo que se nota es que había una especie de afecto con Mario Cossío usted, el vicepresidente Franco, el señor Schussmüller...**

AJ-Usted sabe que hay un código entre los políticos de las mismas ideas. Mario nos ayudó mucho para nuestras elecciones, para que nosotros ganemos acá en Paraguay.

**DD.- ¿Cómo les ayudó?**

AJ- Nos ayudó con camisetas, con lapiceras, financiando algunas cuestiones...



Es normal, entre los políticos nos ayudamos ¿Verdad? También a veces recibimos ayuda de Argentina. Yo también doy ayuda a algunos amigos de Formosa (Argentina) porque forjamos una amistad. Y Mario fue uno de los que nos ayudó. Nos ayudó gracias a un señor que es Marcio Schussmüller, que era muy amigo suyo. Es un industrial metalúrgico que era muy amigo de (presidente) Lugo, muy amigo de Lugo.

**DD- Y dicen que con él decidieron rescatarlo...**

AJ- Cuando se suscitó este problema con Mario, el vicepresidente Franco y Marcio me consultaron si yo podía ir a sacarlo de Bolivia. Entonces yo pensé tomar mi avión, entrar a Bolivia, rescatarlo a Mario. (...) La idea era irme de contrabando, recogerlo y traerlo acá para su refugio. Pero no necesitamos eso porque él vino en un auto. Cruzó la frontera en un auto.

**DD.- ¿Y cómo llegó él?**

AJ.- Creo que fue por Marcio Schussmüller, que lo rescató e hizo pasar en su auto. La frontera es muy grande, muy amplia, poco cubierta. Algunos dicen que la parte aduanera Mario la pasó en la baulera.

Yo ya lo vi acá a Mario en Asunción. El Vicepresidente me pidió que lo recibiera. Almorzamos juntos y él me explicó todo lo que había pasado.

**DD.- ¿Qué les contó?**

AJ.- Que todos los opositores en Bolivia están siendo perseguidos, que hay alcaldes que están presos que todavía no se inicia su juicio... Y nosotros, con la senadora Zulma Gómez, que es de mi partido, hicimos el trabajo en el Senado y en el CONARE.

Yo también soy muy amigo de un señor que se llama Aldo Zucolillo, el dueño del diario más importante de



Paraguay ABC Color. Se interesó muchísimo, se entrevistó con Mario. Yo creo que el baluarte de la defensa de Cossío acá es ABC Color.

**DD.-¿Y qué pasa si se comprueba de que Cossío sí haya cometido actos de corrupción?**

AJ.- No le podemos juzgar antes. Y además tenemos una experiencia con Venezuela . Una ideología que persigue a quienes creen en la democracia representativa occidental y liberal. Son un peligro. En Venezuela, Chávez hace leyes. Acá el presidente Lugo, al comienzo, quiso hacer lo mismo, pero en el Congreso se plantó, lo impedimos. Le dijimos al Presidente que estábamos muy cerca del juicio político. Entonces acá no hay una justicia que dependa del Gobierno central.

**DD.- Pero en Latinoamérica, lo evidente es que si los jueces no están con uno, están con otro. No hay una justicia independiente. ¿Cómo han resuelto eso aquí?**

AJ.- Tenemos una malísima justicia, pero tenemos la suerte de no saber cómo se va a juzgar. Hay una especie de laissezferismo. Está bien, sabemos que es corrupta, pero al menos sabemos perfectamente bien que la Corte Suprema no va a tener la orden del Presidente de la República para que haga esto o aquello.

**DD.-¿Y pasa algo similar en el CON ARE ?**

AJ.- No sabemos lo que va a pasar, pero mañana una diputada que no está a favor del refugio, va a ser destituida. La Cámara se reunió y le pidió que vote a favor del refugio. Esta señora (Aída Robles) no quiso... Va a renunciar mañana y va a entrar otra persona que sí está a favor de Mario.

**DD.-¿Se está usando como dicen**



**los críticos de los partidos de izquierda el caso Cossío para tomar ventajas políticas?**

AJ.-Todos los actos de los políticos así como de los empresarios son interesados. Los empresarios para ganar dinero y nosotros para ganar votos. Yo, aparte de la amistad que tengo con Mario y de la parte ideológica, yo hago esto para afirmarme en lo que es la democracia liberal y occidental. Lo digo así porque mi forma de hacer política es ser sincero.

**COMO FUGO MARIO COSSIO**

Uno de los secretos mejor guardados de los últimos meses en Tarija es cómo fugó Mario Cossío a Paraguay. Quién sabe cuándo alguien escriba la historia completa y detallada. Sin embargo, entre aliados indiscretos y testimonios coincidentes, ciertas pistas parecen develarse. Algo que más de una versión asegura es que, tras su suspensión, a las 22.30 del jueves 16, el Gobernador ya no volvió a su casa. Resultó evidente que hasta cuatro vagonetas de Cossío y la Gobernación empezaron a rondar la plaza esa noche. “Poco antes de las 04.30 de la madrugada, un grupo de personas salió por la parte trasera del coliseo departamental, que colinda con la Gobernación y esta frente a la Catedral tarijeña. La gente se distribuyó en entre cuatro y cinco vagonetas que partieron velozmente como en dos grupos. Pero no fueron hacia la zona de la casa de Cossío, sino hacia la parada del Chaco”, relata una persona que vive en las cercanías de la sede principal del gobierno tarijeño. “Es un refugiado que ni siquiera ropa no tiene...”, declaró días después a [www.paraguay.com](http://www.paraguay.com), el senador Alfredo Jaeggli, como confirmando que Cossío salió de Bolivia con lo que tenía



puesto.

En cuanto a los grupos de vagonetas, según la versión de un periodista de Entre Ríos, uno con gente de confianza, se adelantó rumbo a Villamontes. Ese grupo habría ido a contactarse con las amistades de Cossío en Paraguay para confiarles datos que temían brindar por celular o internet. Mientras tanto, la segunda caravana se dirigió hacia la frontera más cercana de Tarija: Bermejo.

“Lo que Cossío temía más no era a algún grupo de la Policía, sino temía ser descubierto por la gente de (el dirigente campesino y diputado) Lucho Alfaro. Entonces la clave de su escape era simplemente llegar a Bermejo”, señala la versión de una persona próxima a la familia del Gobernador. Sin duda, las dos horas y 20 minutos de carretera asfaltada que separan a Tarija de Bermejo son la salida más inmediata para un político en semejantes apuros.

¿Cómo cruzó Cossío el paso Bermejo - Aguas Blancas (Argentina)? “Lo acompañaron dos uniformados de alto grado, uno era policía y el otro militar del Ejército. También estaba por ahí un conocido diplomático argentino”, explica la fuente.

Se señala que ya en territorio argentino Cossío se internó hacia la provincia de Formosa donde contó con la ayuda de gente amiga. Viró luego a la altura de la población de Comandante Fontana rumbo a alguno de los pasos al chaco paraguayo. Un día después, domingo 19, Marcio Schussmüller ya se había movilizado en un vehículo que cruzaría hacia Argentina. “Pasó la frontera en la baulera del automóvil de Marcio Schussmüller”, entró por el Chaco”, relató días más tarde Jaeggli.

Un suceso sorpresivo, que raya en lo estratégico, es que mientras Cossío cruzaba tierras del exterior, una cadena de televisión boliviana presentó una “entrevista en vivo” con el para entonces



fugitivo.

El periplo del Gobernador suspendido no concluyó ahí. Tras descansar algunos días cerca de Asunción Cossío se preparó para viajar a Lima Perú. De acuerdo al primer secretario de la embajada de Bolivia en Paraguay, Carlos Urquizo, el político opositor intentó realizar ese viaje el 21 de diciembre, de acuerdo a los propios reportes de autoridades migratorias paraguayas.

Urquizo, en contacto con radio Erbol, informó que la oficina paraguaya de migraciones le envió un reporte en el que se indica que Mario Cossío dejó Paraguay en un vuelo de la empresa TACA por el aeropuerto Silvio Pettrossi de Asunción a las 07:00 del 21 de diciembre con rumbo a Lima.

Sin embargo, por algún imprevisto de última hora, el Gobernador fugitivo salió de la sala de preembarque y volvió a quedar bajo la protección de sus amigos paraguayos. En Tarija más de una fuente señala que la intención final de Cossío era viajar rumbo a Costa Rica, donde se presume tiene inversiones y hasta familiares.

Esa la versión inicial de la salida del Gobernador que ha desatado una sostenida polémica binacional desde hace dos meses. Se fue a cuestras con las 27 acusaciones y ocho procesos por corrupción hasta ahora no aclarados puntual y detalladamente en entrevista ni documento público alguno. Acciones de las que ha huido aún en tierras guaraníes. Se fue, también, indudablemente, con la carga de una dudosa posibilidad de un proceso justo.

Tras él se lanzó, como Cancerbero, la ministra Anticorrupción Nardy Suxo. Las gestiones de Suxo en Paraguay bordearon el escándalo abierto con diputados y senadores paraguayos. En general su presencia en el país vecino fue calificada de contraproducente a la aclaración de los hechos y el curso de los procesos.



La fuga de Cossío concluyó el 18 de enero, cuando la Comisión Nacional del Refugiado de Paraguay le concedió el estatus de refugiado.

